

FL

**NOTAS PARA LA INTERVENCION DEL PRESIDENTE DE LA
REPUBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR, EN LA CENA
ANUAL DE LA INDUSTRIA**

Casa Piedra, 29 de octubre de 2003

Chile quiere aumentar su ritmo de crecimiento y su desarrollo social y cultural. Esta es una tarea nacional.

Sabemos que Chile pasó la crisis internacional sin dejar de crecer y preparándose para cuando las condiciones internacionales volvieran a ser positivas.

Y por eso ahora queremos más. Queremos más empleos, más bienestar. Más presencia de productos chilenos en los mercados del mundo y mejores salarios para los trabajadores.

Bienvenida sea, por lo tanto, esta segunda Agenda Pro Crecimiento que hoy nos plantea Juan Claro.

En cada punto hay políticas públicas que están en etapa de gestión o de diseño. Trabajaremos en ella y la haremos realidad, tal como hicimos con la primera.

Efectivamente, como señala Juan Claro, poner en práctica las leyes en que se concretó la reforma del estado, es un trabajo grande. Pero lo haremos, e iremos más allá.

También es necesario promover nuevas oportunidades de desarrollo en todas las regiones. Por eso durante las próximas semanas habrá una intensa actividad en cada una de ellas, con la participación de la CORFO, PROCHILE y el Ministerio de Agricultura, entre otros; coordinados por la Dirección de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería. Invito a todos los empresarios a integrarse a ellas.

Hay un tema general en la Agenda planteada por el Presidente Claro. Se trata de la inversión en general y de la inversión en investigación y desarrollo, en particular.

Sabemos que las actividades de investigación y desarrollo son un componente crucial del desarrollo tecnológico, a través de la ampliación de las ventajas competitivas, mejora de producto, creación de nuevos productos, aumento de valor agregado competitivo en las exportaciones chilenas.

Por eso, preocupa que los datos en este sector no sean buenos.

Los esfuerzos en investigación y desarrollo son considerablemente más bajos en Chile que en otros países concurrentes en el mundo (GRAFICO 1).

Pero, además, el aporte del sector privado es particularmente bajo (GRAFICO 2). Es posible que esta composición sea revisada, como resultado de una investigación que está impulsando el Ministerio de Economía con la Universidad de Chile. Pero estos datos son los que hay por ahora: el sector público hace más que el sector privado; las universidades también hacen más.

O sea, poco como país y bajo como sector privado.

Aquí falta músculo, especialmente si lo comparamos con las tasas de ganancia del sector privado en el largo plazo.

El gobierno hará sus tareas. Como ustedes saben, hoy existen múltiples mecanismos mediante los cuales el Estado está apoyando a la investigación y desarrollo privados, a través de diversas instituciones. Sin embargo su alcance es limitado y muchas veces carente de coordinación.

La CORFO está fusionando las líneas de financiamiento para la PYME en dos grandes programas: inversión y exportación.

Por otra parte, el Gobierno está simplificando instrumentos de fomento, fortaleciendo los fondos de capacitación para la pequeña empresa. Se busca abaratar los costos de acceso a Internet y aumentar la disponibilidad de servicios electrónicos vía Internet (160 trámites para fines de año).

Para potenciar el esfuerzo privado, el Ministerio de Hacienda coordinará una comisión, integrada por expertos de los sectores público, privado y de universidades, con la cooperación del Banco Mundial.

Esta Comisión evaluará distintas alternativas de amplio espectro para potenciar la investigación y desarrollo en empresas, sin descartar la introducción de nuevos instrumentos, incluso mecanismos tributarios, siempre respetando el principio de la neutralidad fiscal.

Pero vayamos al punto grueso, al tema de la inversión.

Nivel actual de inversión

Durante el periodo 99-02 hemos tenido tasas de inversión que son mejores que las que Chile tuvo durante otras crisis (GRAFICO 3).

Pero estas tasas están por debajo de la que teníamos en el 93 y 94 (GRAFICO 3).

La inversión privada como porcentaje del producto pasó de ser casi un cuarto entre 1996 y 1998 a ser menos de un quinto desde entonces (CUADRO).

Me preocupa que la inversión siga débil. Una manera de ver esto es con las importaciones de bienes de capital, las cuales si bien se han recuperado respecto al 2002, todavía están por debajo de lo que teníamos en el 98.

Otra es analizar el catastro del gasto en proyectos de inversión que realiza la Corporación de Desarrollo Tecnológico de Bienes de Capital. A julio de este año llegó US\$ 4 mil millones, cantidad similar a la del 2001.

La inversión que necesitamos

En marzo del año pasado les dije que era necesario aumentar la inversión bruta de capital fijo por lo menos en 5 puntos más del producto.

Que sólo esos niveles de inversión nos permitirán crecer a 6% y más.

Por eso, además de la intensa agenda tecnológica que tenemos, se han planteado medidas de corte macro.

En la Reforma al Mercado de Capitales 1 se aumentaron los incentivos a la inversión mediante la modificación del mecanismo de depreciación acelerada y la derogación del impuesto de timbres y estampillas.

La reforma al Mercado de capitales 2 retoma el tema de los incentivos a la inversión, con énfasis en los proyectos sin historia.

En el proyecto se libera del impuesto a las ganancias de capital a los proyectos de capital de riesgo. Se mejora la regulación de las sociedades de capital de riesgo, en particular la situación de los accionistas minoritarios o institucionales. Y se establece un programa de garantías, que permite que los inversionistas asuman un menor riesgo al entrar en proyectos sin historia. Todo esto implica una disminución en los costos financieros.

Quiero reiterar hoy día lo dicho hace un año y medio, hoy que las cosas están evolucionando mejor.

Situación económica

- Las proyecciones sobre la economía mundial por fin empiezan a mejorar. Ello, en conjunto con los tratados de libre comercio implicarán una mayor demanda de productos. Pero hay que elevar el nivel de inversión, si no la competencia nos va a comer.
- La economía nacional se reactiva, hemos tenido buenos indicadores en varios sectores.
- Inflación totalmente controlada, en torno al 2%. Esto se traduce en estabilidad de precios.

3500 cars plus

- Chile presenta las tasas de interés más bajas y no se ven presiones de costos, por lo que las tasas debieran seguir bajas. Ellas tienen un claro incentivo sobre la inversión.
- El riesgo país es el más bajo de América Latina y estamos al nivel de Malasia y Polonia. Como sabemos, esto disminuye los costos financieros en el exterior; pero también atrae inversiones que aumentan la oferta de financiamiento local.
- Efecto cambiario positivo para la inversión
- Las bolsas al alza.

¿Entonces?

El escenario es favorable. Sólo queda querer comprometerse a tener un país más desarrollado, con mayor igualdad, con mayor crecimiento y para eso necesitamos más inversión.

La invitación está hecha, el carro del crecimiento tenemos que tirarlo juntos gobierno y privados.

No veo argumentos para no invertir, difícilmente hay mejores condiciones para invertir que la que estamos teniendo hoy día.

- No minar el potencial -
- Economías adictas.
- Reflex + claves.

Optimizar PYMES. -
Aerotel Food. - Peridhal.

[7 Fuerzas]

16

El papel de cada uno

- EAB
- Edu
- Tecnología
- + Inversión

Juan Claro nos recordó hoy al inicio que la primera responsabilidad social de la empresa es ser exitosa, ser rentable, competitiva y cumplidora de sus obligaciones legales.

Yo creo que todos estamos de acuerdo.

Y por eso, también concordaremos, en que su principal responsabilidad social es la de invertir.

A eso los llamo en este momento en que se abren buenas perspectivas para los chilenos.

Muchas gracias

- PYMES
- Exportación
- Acertado
- Viro